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ÉDITO

L’année 2018 vient de s’écouler, de nouvelles perspectives, de nouvelles 
actions et de nouveaux défis tant nationaux que locaux nous attendent.
Ces derniers mois ont été marqués par le mouvement des « gilets jaunes » . 
Le maire, élu de proximité, très présent au quotidien près de ses concitoyens 
connait leurs difficultés, leurs problèmes, leurs attentes, et même s’il n’est pas 
en mesure d’y répondre, leur apporte son aide dans la mesure de ses moyens, 
nous ne pouvons pas ignorer ces mouvements sociaux et sociétaux. J’ai reçu 
une délégation d’une vingtaine d’entre eux en mairie et j’ai pu constater leur 
détresse, parfois même leur incompréhension sur notre système. Je suis 
allé, également, au rond-point de Coumassotte en toute simplicité, sans 
photographe pour faire le « buzz », pour les écouter. Leurs demandes ne sont 
pas nouvelles, mais sont devenus critiques aujourd’hui. Nous avons ouvert un 
cahier de demandes des citoyens et réfléchissons à l’organisation du grand 
débat national voulu par le gouvernement.
Mais comme bon nombre d’élus et de citoyens, je ne peux accepter les 
images de violence, de haine et les propos injurieux véhiculés par une minorité 
qui veulent le chaos de notre pays.
Pour notre commune, 2018 a été marquée par de belles réussites. Au premier 
trimestre a eu lieu, à la satisfaction générale, la livraison de la 1ère tranche du 
COSEC. L’ensemble des installations y compris ceux de la piscine doit être 
livré fin 2019. Je souhaite que tous les saint-pierrois participent à un concours 
pour donner un nom à ce site d’envergure, c’est pourquoi lors du prochain 
numéro le règlement et les modalités de participation vous seront présentés. 
En décembre, l’extension de la crèche a été inaugurée. En plus d’une 
augmentation de capacité de berceaux, pour passer de 42 à 52 berceaux, elle 
a été aménagée, dotée de nouveaux équipements permettant des activités 
nouvelles, sans oublier les travaux de bien être (climatisation, isolation 
phonique et thermique) pour le personnel et les enfants. C’est la volonté de 
répondre aux attentes du service public avec un projet pédagogique élaboré 
par la Directrice et toute son équipe. Cela représente un investissement 
supérieur à 500 000 € pour une structure agrandie avec l’aide financière 
importante de Caisse d’Allocation Familiale, voilà la concrétisation de l’impôt 
parfois décrié mais accepté lorsque l’on voit cette très belle réalisation.
Pour 2019, hormis la livraison du COSEC déjà évoquée, nous allons finaliser 
le dossier sur l’étude du cœur de ville et de son réaménagement, approfondir 
notre étude sur la vidéo-protection de  la commune, continuer notre action 
pour la construction de logements conventionnés, appliquer le Nouveau 
Programme National de Renouvellement Urbain sur la quartier de La Moustey 
en collaboration avec XL Habitat, l’AQM et sa nouvelle direction ainsi que les 
Compagnons bâtisseurs, mais aussi mettre en place le Conseil Municipal des 
Enfants.
D’autres dossiers seront abordés tout au long de l’année avec la même 
volonté de respecter nos engagements, Saint-Pierre-du-Mont reste une ville à 
la campagne, votre qualité de vie est notre priorité. 
Le Conseil Municipal et moi-même vous souhaitons une excellente année 
remplie de bonnes résolutions et d’espérance, qu’elle rime avec sérénité, 
épanouissement et prospérité.

Tous mes vœux pour 2019

Joël Bonnet
Maire de Saint-Pierre-du-Mont
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DE NOUVEAUX 
SAINT-PIERROIS

Vendredi 26 octobre 2018, Joël Bon-
net, des conseillers municipaux et 
les présidents des Conseils de quar-
tier ont accueilli une cinquantaine de 
nouvelles familles saint-pierroises. 
L’occasion pour ces dernieres d’être 
informées des projets communaux en 
cours et des animations culturelles et 
sportives !

Bref
En Une remise de prix fleurie

Vendredi 12 octobre 2018, dans la salle du 
Conseil de l’Hôtel de Ville,  le Maire, Joël 

Bonnet, a reçu les participants de l’édition 
2018 du concours des maisons, balcons et 

jardins fleuris de Saint-Pierre-du-Mont. Une 
trentaine de personnes présentes a décou-

vert les réalisations de chacun au travers 
d’un diaporama, puis ont été individuelle-

ment récompensées. Un verre de l’amitié a 
ponctué cette soirée.& en images

58 TROPHÉES POUR LES SPORTIFS
La 3e édition du Trophée des Sportifs a eu lieu le vendredi 19 octobre 2018 au Pôle cultu-
rel du Marsan. 58 trophées ont été remis aux lauréats d’un large panel du vivier associatif 
saint-pierrois, sportifs confirmés comme dirigeants méritants. Plus de 300 personnes étaient 
présentes avec comme invités Céline Dumerc et le staff de Basket Landes (Cathy Melain & 
Julie Barennes) ainsi que Philippe Richet, vainqueur de l’Inca Trail Marathon au Pérou. Les 
jeunes de l’association Dream Landes ont assuré l’animation.

UN NOUVEL 
HÔPITAL DE JOUR

Mercredi 5 décembre 2018 
s’est déroulée l’inauguration du 
Centre Montois de Psychiatrie 
Ambulatoire situé avenue de 
Portal à Saint-Pierre-du-Mont. 
Étaient présents : Joël Bon-
net, maire de Saint-Pierre-du-
Mont, Nathalie Texier, directrice 
de la clinique, Gilles Briquet, 
président du groupe INICEA, 
Charles Dayot, président de 
Mont-de-Marsan agglo et Ro-
main Alexandre, directeur dépar-
temental de l’Agence Régionale 
de Santé.

500 AINÉS,
5 CENTENAIRES
Dans le club des centenaires saint-pierrois, 
Marie-Antoinette Pesqué, Madeleine Lafe-
nêtre et Jean Dubosq, viennent d’accueillir 
un nouveau membre : Nelly Le Petit. À la 
tête de ce club envié, Marcel Vezzoli, 102 
ans, conserve la place d’honneur. Tous ont 
été salués par Joël Bonnet, le maire et le 
conseil municipal à l’occasion du repas des 
ainés organisé samedi 5 janvier 2019. 500 
convives ont partagé un repas et ont virevolté 
sur la piste de danse de la salle multisports 
du Complexe Sportif au son de l’orchestre 
musette et de la chorale Chœur des Hommes.

UN CENTENAIRE 
HONORABLEMENT 
CÉLÉBRÉ
Lors du centenaire de l’armistice du 
11 novembre 1918, la ville de Saint-
Pierre-du-Mont a mobilisé les élèves des 
écoles élémentaires qui ont lu devant 
les Autorités civiles et militaires, les 
drapeaux des Ordres Nationaux et des 
Anciens Combattants, rassemblés au 
Monument aux Morts, le Message de 
l’Union Française des Associations de 
Combattants et de Victimes de Guerre 
ainsi que la poésie intitulée « espoir et 
mémoire ». Marc Bibes, Président de 
l’Union Départementale des Anciens 
Combattants et Cédric Garence a animé 
la cérémonie placée sous la présidence 
de Mr Cédric Garence, Directeur de 
Cabinet de la Préfecture des Landes 
représentant Monsieur le Préfet.
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DÉLIBÉRATIONS

SÉANCE DU CONSEIL MUNICIPAL 
 L’ordre du jour du mercredi  28 novembre 2018                           

Dossier PROCES-VERBAL :
1• Approbation du procès-verbal de la séance 
du Conseil Municipal du 24.09.2018

Dossier BUDGET - FINANCES :
2•  Décision modificative n° 1 : Budget de la 

Commune
3• Décision modificative n° 2 : Budget Eau
4•  Décision modificative n° 2 : Budget de 

Assainissement
5• Admission en non valeurs complémentaires 
- Budget de l’Eau 2018
6•  Autorisation d’engagement, de liquidation 

et de mandatement des dépenses 
d’investissement avant le vote du budget 
primitif principal 2019

7•  Budget Principal : subvention d’équipement 
au SYDEC

8• Avance de trésorerie au budget du C.C.A.S.

Dossier DOMAINE ET PATRIMOINE :
9•  Achat de l’ensemble immobilier sis 15 

avenue Lamarque Cando - délégation à 
l’EPFL

Dossier SUBVENTIONNEMENT :
10•  Subvention à l’association des 

Compagnons Bâtisseurs - chantier 
formation qualification nouvelle chance

11•  Subvention exceptionnelle à l’association 
Les Enfants de l’Atlas - 4L Trophy

 

Dossier GESTION DES RESSOURCES 
HUMAINES :
12•  Modification du tableau des effectifs 

- création d’un poste de Technicien 
Territorial

Dossier COMMUNAUTAIRE :
13•  Service commun d’instruction des 

autorisations d’urbanisme - avenant à la 
convention conclue avec Mont de Marsan 
Agglomération

Dossier URBANISME :
14•  Division et activation d’une parcelle 

incorporée au domaine public

RAPPORT :
15•  Rapport annuel 2018 de la Commission 

Communale pour l’Accessibilité

>  Information du Conseil Municipal des 
décisions de Monsieur le Maire prises par 
délégation,

> Questions diverses.

Voici l’ordre du jour du 
dernier conseil municipal. 

L’intégralité du compte 
rendu est consultable sur 

notre site Internet 
www.saintpierredumont.fr

Nous arrivons à la fin du recensement de la population de Saint-Pierre-du-Mont. M. le Maire Joël 
Bonnet et M. Jean-Marie Bayle 1er adjoint responsable de l’organisation de cette enquête pour notre 
commune, tiennent à remercier les saint-pierroises et les saint-pierrois pour l’accueil qu’ils ont réservé 
ou qu’ils vont réserver aux agents recenseurs. Nous y associons naturellement les agents municipaux 
et recenseurs qui en ont permis la réussite.



LES 18 JEUNES ÉLUS 
DE SAINT-PIERRE-DU-MONT
La procédure élective du 
Conseil Municipal des 
Enfants (CME) a eu lieu 
dans le courant du mois 
de décembre 2018, au sein 
des écoles de la commune. 

À l’issue du scrutin, 18 écoliers ont été élus 
conseillers municipaux de la ville de Saint-
Pierre-du-Mont. Béatrice Tomaiuolo, 
adjointe en charge de la petite enfance, 
du Centre de loisirs et des Animations, 
témoigne : « Après écriture du projet, 
celui-ci a été présenté lors des conseils 
des écoles en juin 2018. De septembre 
à novembre, j’ai rencontré les directrices 
scolaires du Biarnès et de Mistral, la 
directrice périscolaire de Ferry ainsi que les 
enseignantes et animatrices intéressées 
afin de parfaire les détails d’organisation. 
J’ai également eu l’opportunité de 
rencontrer les élèves de chaque école afin 
de leur présenter le CME. Les élections se 
sont tenues le 10 décembre au Biarnès 
et à Ferry, le 17 décembre à Mistral. 18 
élèves ont été élus : 6 par école. La parité 
a été respectée. »

Élus à l’école du Biarnès
(niveau CM1)
Juliette Ricard, Marie Arruti
Léna Mazet, Timothé Godart
Mattéo Moreira, Joachim Salvado

Élus à l’école Jules Ferry
(niveau CM1)
Chelsy Cabannes, Inès Palus Fathi
Danièla Pimenta Teixeira
Andoni Arrieu, Jules Courrèges
Kyllian Winckel

Élus à l’école Frédéric Mistral 
(niveau CE2)
Mila Mourel, Lexane Gibily
Emma Pédeboscq, Oihan Sestiaa
Milan Lafourcade, Tom Daudigeos

ZOOM SUR…

À noter : les jeunes, élus pour un 
mandat de deux ans, seront réunis lors 
de la première assemblée plénière du 
CME au cours du premier trimestre 
2019, puis présentés en Conseil 
Municipal. Cette présentation fera 
l’objet d’un reportage complet dans le 
prochain bulletin municipal.

24, 25, 26 FEVRIER 2019                                                                                                                                                                                                                     

NO LIMIT AVEC CÉLINE DUMERC
Landes Edition 2018 à Saint-Pierre-du-Mont a été une réussite. Céline Dumerc a donc décidé d’organiser de nouveau un stage en 2019 dans 
notre  commune, afin que les jeunes joueuses puissent découvrir les coulisses du haut niveau. L’objectif est de permettre à chaque joueuse 
de se familiariser avec cet univers. Deux points forts: l’accès à un match face au club de Tony Parker et la présence active de Céline Dumerc 
et des joueuses de Basket Landes marqueront ce stage. « Le club de Saint-Pierre-du-Mont est une véritable ressource territoriale pour la 
réussite de Landes Edition ». Le stage aura lieu les 24, 25 et 26 février. Quelques places sont encore disponibles.
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Infos

Le bassin couvert de la 
piscine de Saint-Pierre-du-
Mont a été construit en 
1986 sous l’impulsion du 
Maire Jean Audouin, en 
parfaite collaboration avec 
Claude Lasseigne alors chef 
de bassin pour répondre à 
une demande éducative du 
club des Dauphins et des 
écoles de la commune. En 
tête de ce besoin le club 
obtint par cette construction, 
l’assurance de pouvoir 
s’entraîner dans un bassin 
adapté à leurs activités. 
Pendant 30 ans, ce bassin 
construit a parfaitement tenu 
son rôle auprès des différents 
utilisateurs. De nouveaux 
besoins impérieux ont peu 
à peu émergé, il est devenu 
nécessaire de « moderniser » 
les installations existantes et 
de les bonifier.

Dans les faits, à la faveur de la construction 
du nouveau COSEC, la piscine va 
bénéficier de bien plus qu’un simple 
rafraîchissement. C’est tout un projet, en 
réponse aux besoins actuels qui a été 
pensé par la municipalité en collaboration 
avec le service des sports, les services 
techniques, le club des Dauphins, les 
instances Fédérales et les acteurs de 
la construction. « Ce qui est apparu au 
fur et à mesure du développement des 
activités, c’est notamment le manque de 
vestiaire collectif, surtout pour l’accueil 

des scolaires. Ce bassin avait besoin 
de modernité. » Explique en préambule 
Joël Bonnet. Édifiée dans la continuité 
du COSEC, dans la place qu’elle occupe 
actuellement, la piscine de Saint-Pierre-
du-Mont va subir une opération de 
rajeunissement conséquente. Nouvelle 
entrée depuis le patio, espace d’accueil, 
bassin, zone de bureaux, nouveaux 
vestiaires collectifs, cabines individuelles, 
nouvelles tribunes, intégration avec le 
patio du COSEC, ouvertures latérales 
avec vue directe sur le bassin, etc : la 
vie des baigneurs et des compétiteurs va 
changer !
Dans un souci de cohérence le projet a été 
confié à l’équipe de maitrise d’œuvre déjà 
sollicitée pour les travaux du COSEC.

Une réfection complète

Joël Bonnet poursuit le récit d’une histoire 
à tiroirs et à épisodes. La première tranche 
de travaux a été réalisée à l’été 2017 avec 
le remplacement de la chaufferie ainsi que 
de l’ensemble des dispositifs permettant le 
traitement de l’air et de l’eau ; des locaux 
de rangement, inexistant jusqu’alors, pour 
la ville, pour le ménage et pour le club des 
Dauphins à proximité des plages ont été 
édifiés.
Au cours de l’été 2018, 9 ouvertures ont été 
créées (côté patio) ; dans le même temps 
les travaux de démolition puis d’extensions 
ont débuté avec la construction du bureau 
des MNS ville, du bureau d’accueil, des 

sanitaires public, des vestiaires collectifs, 
des cabines individuelles de déshabillage 
(au nombre de 7 dont une PMR), d’un 
espace pour les casiers, des douches 
collectives, des sanitaires nageurs 
(accessibles aux personnes à mobilité 
réduite) conformes à la réglementation et 2 
cabines de douche individuelles. 
À l’étage, une salle de formation et 
d’activité (105 m²) ; cette surface sera mise 
à disposition du club des Dauphins, pour 
organiser leurs formations, leurs réunions, 
leurs travaux administratifs ainsi que leurs 
réceptions.
L’ensemble des surfaces a été livrée au 
mois de décembre dernier à la satisfaction 
de l’ensemble des utilisateurs ; durant 
cette période de travaux de 8 mois et afin 
d’éviter une fermeture totale du bassin, 
Monsieur le Maire a opté pour la location 
de modules provisoires. L’intérieur des 
modules a été aménagé par les services 
techniques de la ville afin de pouvoir 
continuer à accueillir les utilisateurs dans 
des conditions favorables.

EN ROBE D’INOX, LA PISCINE 
SE DOTE DE NOUVEAUX ÉQUIPEMENTS

TRAVAUX

Depuis le 17 décembre dernier et dans 
l’attente de la future entrée rue de la 
Provence, l’accès provisoire au bassin 
est maintenu via l’escalier du parking 
multisports puis par la coursive du 
patio.
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Un bassin en inox polymérisé

Après une phase de démolition, une 
restructuration du bassin et des plages va 
être entreprise. Les parois en béton de la cuve 
vont être reprises, la faïence refaite sur les 
murs périphériques ; l’isolation, la ventilation 
et les éclairages LED font également partis du 
projet ; un mur sera démoli pour installer de 
nouvelles tribunes. La création des gradins 
avec un banc côté nageurs, une séparation 
vitrée, des rangs pour les visiteurs et un accès 
aux gradins par l’extérieur modifiera nettement 
la configuration de la structure actuelle. Les 
gradins pour le public auront une capacité 
de 100 places dont deux places PMR et 45 
places du côté bassin nageurs. Ces nouveaux 
gradins et la création de sanitaires attenants 
permettront l’accueil des compétitions dans 
de meilleures conditions. Des micropieux 
en sous-sol seront placés pour stabiliser la 
structure. Un bassin en inox sera posé. « En 
ce qui concerne la réfection de la cuve, nous 
avons visité en délégation (élus, techniciens 
de la ville, MNS…) deux bassins, le premier à 
Bègles “tout inox“, le deuxième à Casteljaloux. 
“C’est une piscine inox, avec un revêtement 
polymérisé qui ne donne pas l’aspect inox 
(“aspect casserole“) ; on est dans l’esthétique, 
mais aussi dans des conditions de surveillance 
optimisées, car le tout inox apporte des coins 
sombres et un effet miroir avec les éclairages, 
qui contraignent les MNS à se positionner dans 
des endroits particuliers” Détaille Christelle 

Darmanté, chef de bassin à la ville. Le bassin 
sera donc en inox polymérisé avec l’aspect 
esthétique d’un bassin normal mais avec les 
avantages de l’inox pour l’entretien, la solidité 
et surtout la pérennité, objectif principal de 
l’équipe municipale.

Les partenaires du projet : la Fédération 
Française de Natation la Ligue Natation 
Aquitaine, le Comité Départemental Natation, 
le Club des Dauphins, l’ARS, la DDSPP.
L’effectif piscine : Christelle Darmanté, chef 
de bassin ; Frédéric Larrieu et Véronique 
Lafage, Maîtres-Nageurs Sauveteurs ; Sylvie 
Doyen, agent d’accueil.

La crèche nouvelle formule
a été inaugurée
Agrandie, ravalée, réaménagée, dotée d’un nouveau matériel,  la crèche de Saint-
Pierre-du-Mont a fière allure. Le vendredi 7 décembre 2018, lors de l’inauguration 
des locaux, en présence de nombreux élus saint-pierrois ainsi que M. Labarbe, 
président du conseil d’administration de la Caisse d’allocations familiales des 
Landes, Éloïse Rambour, la directrice, a fait visiter l’établissement remodelé et 
repensé pour la plus grande satisfaction des tout-petits. Les personnes pré-
sentes ont découvert une cuisine avec un aménagement grandement amélioré 
et de nouveaux matériels, dont un four à vapeur. Dans le cadre de ces travaux, 
le bien-être (climatisation), ainsi que la sécurité  (alarme de télésurveillance et 
un digicode à l’entrée) ont fait l’objet d’une attention particulière.  La capacité 
d’accueil a été augmentée nécessitant l’achat de berceaux supplémentaires. 
Un pôle d’activité avec une bibliothèque, deux salles de motricité dont une 
pourvue d’une piscine à balles et d’un mur d’escalade, ainsi qu’une salle de 
jeux d’eau, une salle de peinture, une salle de jeux de lumière, et une salle audio 
et projection de diapositives, permettra de dispenser désormais tout un panel 
d’animations créatives, pédagogiques et de découverte. La salle de consultation 
pour le médecin a été réaménagée et une salle pour le personnel, créée. Enfin, 
la crèche est à présent équipée d’un préau pour abriter les petits bouts et de 
nouvelles menuiseries extérieures pour parer aux frimas saisonniers. Merci à 
nos partenaires financiers la CAF et le Conseil Départemental qui ont permis 
de réaliser ces travaux

« Monsieur le maire, Joël Bonnet, nous 
a accompagné depuis le début du projet 
notamment en prenant directement 
contact avec les communes voisines 
pour la mise à disposition de lignes d’eau 
durant les travaux ». La priorité pour nous
était de maintenir les sections sportives
collège et lycée. Lors des inscriptions de
cette année, nous avons été transparents
avec nos adhérents, on a pris des 
inscriptions qui courent jusqu’à fin 
février, on ne pouvait pas prendre tous 
les groupes aquagym, adultes, etc. On va 
pouvoir honorer la mission « J’apprends à 
nager » dans le cadre de la politique de la 
ville pendant les vacances de février et après on basculera sur le dispositif provisoire 
que je viens d’évoquer ».

LE CLUB DES DAUPHINS DÉMÉNAGE LE TEMPS DES
TRAVAUX, LE PRÉSIDENT DU CLUB DES DAUPHINS, 
CHRISTOPHE FAURE, TÉMOIGNE :

La poursuite des travaux nécessite une fermeture de la piscine à partir des 
vacances de février, l’objectif de réouverture est le mois de septembre 2019.  
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ASSOCIATION

DU MOUVEMENT À 
L’ASSOCIATION DU QUARTIER 
DE LA MOUSTEY 
Le cœur de l’Association 
du Quartier de la Moustey 
(AQM) bat au rythme du 
quartier dans lequel elle 
est implantée. Indisso-
ciable de la vie quotidienne 
des habitants, cette entité 
fait corps avec leurs pré-
occupations, leurs envies, 
leurs besoins. Elle permet 
de créer les conditions de 
la rencontre entre rési-
dents et d’articuler diffé-
rents projets culturels, so-
ciaux, sportifs et de loisirs. 
La structure évolue et un 
changement de direction 
est en cours en ce début 
d’année 2019.

 

Depuis avril 2011, Sophie Lapeyre 
dirigeait l’AQM, à la tête d’une équipe 
de 14 personnes (l’effectif a varié au 
fil du temps). Cette équipe, par la 
complémentarité de ses compétences, 
anime le quartier en proposant de 
nombreuses activités. Composée de 
salariés en contrats divers (contrats 
aidés, CDD ou CDI), elle est structurée 
pour répondre aux attentes et aux 
besoins des habitants.  

« Nous accueillons les enfants les 
mercredis et pendant les vacances 
scolaires sur des temps de loisirs et 

trois fois par semaine en soirée pour 
l’accompagnement scolaire, nous 
réalisons des actions en faveur des 
familles (des animations, des sorties, des 
groupes de paroles), nous proposons un 
atelier vélo, un atelier Français Langue 
Etrangère, et accompagnons les adultes 
du quartier dans leurs recherches 
d’emploi ou de formation. L’AQM, dans 
le cadre du chantier d’insertion, est 
également chargée de l’entretien des 
immeubles collectifs du quartier, une 
mission qui nous est confiée par XL 
Habitat » Détaille Sophie Lapeyre.

La directrice de l’AQM fait valoir ses 
droits à la retraite fin février et confiera 
les clés de la maison à Claude Marson. 
D’ici là, Madame Lapeyre et Monsieur 
Marson travaillent de concert dans un 
esprit de transmission, de continuité 
et de construction d’un avenir proche. 
Les 3 animateurs diplômés de 
l’association auront encore, à l’avenir, 
bien des occasions de s’exprimer ; 
des projets d’animations et d’ateliers 
sont nombreux ; des actions continues, 
de l’accueil de loisirs, l’animation de 
l’espace jeune, l’accompagnement 

Les activités sportives participent au 
renforcement de la cohésion de groupe .

Depuis 2014, nous avons mis un réel partenariat avec l’Association de Quartier 
de la Moustey et notamment  avec son Président, Bernard Darrieutort. Lorsque la 
directrice, Madame Sophie Lapeyre, nous a annoncé son départ à la retraite, c’est 
ensemble que nous avons réfléchi au profil d’une nouvelle direction.
Au regard du DLA (diagnostic local d’accompagnement), dispositif public qui per-
met aux associations de développer leurs activités, de les aider à se consolider 
et à créer ou pérenniser des emplois, un profil plus orienté vers l’animation et les 
nouvelles actions a été ciblé.
L’AQM est un acteur historique et essentiel sur le quartier, son nouveau directeur, 
Claude Marson a la capacité pour apporter un nouvel élan sans pour autant remettre 
en question ce qui a été fait jusqu’à présent.
C’est donc en parfaite concertation avec le Président que ce choix a été fait afin de  
conforter encore la présence de l’AQM et des actions qu’elle mène.

le mot du Maire
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DU MOUVEMENT À 
L’ASSOCIATION DU QUARTIER 
DE LA MOUSTEY 

scolaire, le chantier d’insertion, le travail 
avec certains partenaires sur l’animation 
de quartier, etc. 
« Cette année par exemple nous avons 
proposé quatre sorties en famille, on 
a organisé un vide-grenier, des repas 
partagés, , et venons d’engager une action 
sur l’environnement du quartier et le “tri 
sélectif” ce que j’ai proposé en 2018 va 
perdurer pour 2019, sous la direction de 
mon successeur Claude Marson. » indique 
Sophie Lapeyre en conclusion d’un 
mandat bien rempli.

Interview de Claude 
Marson, nouveau 
directeur de 
l’Association du 
Quartier de la Moustey.

Monsieur Marson, quel a été 
votre parcours professionnel avant 
de prendre la direction de l’AQM ?
C. Marson : J’ai commencé à la mairie 
de Mont-de-Marsan en 1991 où j’ai 
été éducateur sportif pendant plus de 
vingt ans. J’ai aussi géré pendant 4 ans 
les associations sportives. Ensuite, je 
suis parti à Narbonne, où j’ai travaillé à 
la direction de la santé de la ville, d’une 
plateforme Sport santé Bien-être. J’étais 
responsable des éducateurs dans les 
activités sportives et dans les activités de 
sport santé.

 

Pourquoi avez-vous décidé de 
postuler pour prendre la direction de 
l’AQM ?
C. Marson : J’avais envie de revenir chez 
moi, je suis originaire d’ici et en discutant 
un jour avec le maire de Saint-Pierre-
du-Mont, Monsieur Bonnet, j’ai appris 
qu’un poste se libérait à l’AQM. Monsieur 
Bonnet m’a demandé si ça m’intéressait 
et c’était le cas.  Je connaissais l’AQM, 
car quand je travaillais à Mont-de-Marsan 
on se côtoyait lors des animations. Pour 
moi c’est un nouveau challenge avec une 
orientation nettement plus sociale.

C’est un grand changement pour 
vous ce volet social par rapport à vos 
activités précédentes ?
C. Marson : Non, c’est une continuité 
finalement. Quand on est éducateur on 
intervient dans les activités physiques 
et sportives qui reposent, avant tout, 
sur du lien social, on fait se rencontrer 
des personnes autour d’une activité. 
Ici, à l’AQM, il y a aussi de l’insertion 
professionnelle, le plaisir réside dans le fait 
de s’adresser directement aux personnes 
et de s’occuper d’elles, notamment grâce 
à des groupes de travail.

Quels sont vos projets pour l’avenir ?
C. Marson : on va essayer de diversifier un 
peu les activités et les publics auxquels on 
s’adresse. Actuellement on est très bien au 
niveau de l’enfance, très bien sur le point 
relais-emploi. Il y a un volet jeunesse qu’il 
faut vraiment développer ainsi que celui 
des adultes et des seniors. Donc on a en 

tête d’ouvrir le chalet assez régulièrement 
pour recevoir des groupes, que ce soit en 
journée pour les adultes seniors et très 
certainement un soir par semaine pour les 
ados, pour discuter avec eux de ce dont 
ils ont envie.

Dans ces projets, trouvera-t-on trace 
d’activités sportives en lien avec la 
santé, votre passion ?
C. Marson : (rires), oui, je l’envisage ! 
En 2019, on aimerait mettre en place 
sous forme d’ateliers, un parcours qu’on 
pourrait appeler Parcours Santé, c’est 
à dire essayer de faire du lien social en 
proposant des « ateliers » abordant la 
thématique de la santé où on vient chercher 
des connaissances, mais surtout où on 
partage: promotion de la santé, promotion 
de l’activité physique avec pourquoi pas 
quelques activités de gymnastique et de 
marche à mettre en place, des ateliers de 
nutrition et des ateliers cuisine, tout ce qui 
vise à améliorer le bien-être de chacun. 
Suivant mon expérience c’est quelque 
chose qui donne de bons résultats, les 
gens viennent pour se rencontrer mais, 
en plus, ils recherchent des éléments de 
bien-être, des connaissances sur l’accès 
aux soins, les droits en matière de prise 
en charge… Donc on fera du lien social 
et simultanément de l’information aux 
personnes.

Le tissu associatif saint-pierrois est 
riche et dense, c’est une richesse 
dont vous pensez tirer parti ?
C. Marson : Oui, l’existence de ce tissu 
associatif est une véritable chance. On 
veut développer des partenariats avec 
les associations qui œuvrent à Saint-
Pierre-du-Mont. Depuis mon arrivée le 
1er octobre, une partie de mon travail 
a consisté à rencontrer bon nombre 
d’entre elles. Je tente de voir ce qu’il est 
possible de faire pour mener des projets 
en commun.

De quelle façon s’articule le passage 
de relais entre vous et Sophie 
Lapeyre ?
C. Marson : depuis mon arrivée, je 
m’imprègne de tout ce qui se fait sur l’AQM, 
c’est assez riche, beaucoup d’activités 
différentes, Sophie m’accompagne dans 
cette découverte. Actuellement, elle 
s’applique à finir les bilans de 2018 et moi 
je travaille en parallèle à la construction 
des projets 2019.

Que ce soit à l’intérieur ou à l’extérieur, chaque enfant trouve 
une animation qui lui correspond.
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DOSSIER

TOUT UN TRAÎNEAU 
DE DÉCORATIONS DE NOËL
Le temps des fêtes a été 
préparé de façon inhabituelle  
à Saint-Pierre-du-Mont en 
cette fin d’année 2018. Les 
agents du service technique 
et de celui des espaces verts 
se sont mués en lutins du 
père Noël afin d’habiller 
la ville d’un manteau festif 
tissé avec de multiples 
décorations. Ils ont travaillé 
en collaboration avec l’IME, 
l’Ehpad et les services 
périscolaires de l’école du 
Biarnès et de l’école Jules 
Ferry. Un reportage réalisé 
autour de la ville à dos de 
rennes et les interviews des 
principaux protagonistes 
permettront sûrement 
d’éclairer vos lanternes...

 

Le lutin en chef n’est pas passé inaperçu 
aux yeux du père Noël, non seulement 
pour son idée de créer des décorations 
à partir de matières recyclées mais aussi 
pour son investissement de chaque 
instant : il s’agit d’Adrien Laborde, agent 
au service des espaces verts. C’est à la 
faveur d’une formation professionnelle 
portant sur le « 0 phyto » en compagnie 
d’un formateur créatif, qu’Adrien a eu 
l’idée de proposer un projet innovant pour 
Noël à Agnès Capitain, chef du service 
des espaces verts . « Et si on faisait des 
décorations de Noël à base de palettes, 
de bois de récupération et de tout ce qui 
peut resservir ? On pourrait travailler en 
synergie avec plusieurs structures, non ? 
L’illumination eut son petit effet sur la chef 
de service qui donna d’emblée le feu vert 
pour cette action festive et écologique. 
Une année sera nécessaire, jalonnée de 
différentes étapes de travail, pour que 
les différents protagonistes imaginent, 
confectionnent et mettent en place les 
décorations qui ont orné la ville durant les 
fêtes de Noël.

 

« Madame Capitain est venue me 
rencontrer en début d’année dernière. On 
a, au sein de l’Ehpad un petit club tricot, 
j’ai présenté le projet aux dames qui y 
participent. Elles travaillent toujours pour 
une cause précise: pour le téléthon, ou 
pour le service pédiatrique de l’hôpital, par 
exemple. Là on pouvait consolider avec ce 
projet, les activités intergénérationnelles 
mises en place avec l’école Jules Ferry 
dans le cadre des TAP. Dès le mois de 
septembre, les écoliers sont venus tricoter 
avec les résidentes. » Explique Émilie 
Destribois, animatrice à l’Ehpad.

…Station Igloo,
on tricote l’histoire 

avec l’Ehpad
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TOUT UN TRAÎNEAU 
DE DÉCORATIONS DE NOËL

Les résidentes tricoteuses ont commencé 
le travail au printemps dernier, un petit 
budget débloqué par l’agglomération 
(CIAS) a aidé à l’entreprise. Après 
achat de la laine, les écharpes et les 
bonnets tricotés par Charlotte, Alice, 
Bleuette, Anne-Marie, Marie-Fernande et 
Henriette et les pompons fabriqués par 
écoliers ont habillé les lutins, les pères 
Noël (en rondins) et les bonshommes 
de neige confectionnés par les services 
techniques-espaces verts. Au mois de 
décembre, un pot de remerciement 
offert par la municipalité a clôturé cette 
aventure.

Sandrine Senaux éducatrice spécialisée 
à l’IME Saint-Exupéry et Antoine Laborde 
pour l’IMpro, ont encadré les jeunes qui 
ont fabriqué de nombreuses décorations. 
Sandrine Senaux raconte l’épopée : “On 
avait pour mission de décorer la salle 
du Temps Libre, on avait déjà participé 
à la décoration l’an passé. On a surtout 
fait des suspensions, avec des cintres, 
avec des boules transparentes, ou de 
polystyrène. On a fait des découpes de 
cœur de sapins de Noël, l’IMpro nous 
avait préparé des petits tasseaux. Ensuite 
on a décoré un sapin en bois avec 
des boules et des tissus de plusieurs 
couleurs. Les enfants qui ont travaillé 
sur ce projet ont entre 16 et 21 ans. Le 
travail a commencé à la mi-octobre avec 
plusieurs ateliers par semaine”.

«… j’ai présenté le projet aux 
dames qui y participent…
Là on pouvait consolider 
avec ce projet, les activités 
intergénérationnelles mises 
en place avec l’école Jules 
Ferry dans le cadre des TAP. 
Dès le mois de septembre, les 
écoliers sont venus tricoter 
avec les résidentes.»
Emilie Destribois, Ehpad

...Station Féérie,

l’IME sort quelques 

merveilles de sa hotte.
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« Les enfants se sont attelés à la 
pyrogravure pour le fléchage du parcours 
décoré. Ce travail a été fait principalement 
par les CM1 et CM2, car ce sont des 
manipulations un peu particulières . On a 
aussi fait des petites décorations sur des 
rondins de bois avec exclusivement des 
éléments naturels. Tous les enfants ont, 
à un moment ou un autre, participé des 
maternelles aux élémentaires. L’atelier 
était libre et les élèves venaient quand ils 
le souhaitaient. Les enfants ont vraiment 
accroché. L’expérience pourra être 
renouvelée sans problème. Ils étaient 
fiers que leurs travaux soient exposés 
dans la ville et les parents ont trouvé ça 
très bien. » Mentionne Laurence Dignac, 
la responsable périscolaire de l’école du 
Biarnès.

DOSSIER

...Station
Étoile du berger,

les écoliers du 
Biarnès montrent

le chemin.

«… « Les enfants se sont 
attelés à la pyrogravure 
pour le fléchage du parcours 
décoré… On a aussi fait des 
petites décorations sur des 
rondins de bois… Tous les 
enfants ont, à un moment 
ou un autre, participé des 
maternelles aux élémentaires. 
Les enfants ont vraiment 
accroché. »
Laurence Dignac, Responsable 
périscolaire de l’école du Biarnès
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« Nous avons travaillé en partenariat avec 
les résidents de l’Ehpad pour la partie 
tricot et avec le service des espaces verts 
qui nous a fourni  des rondins de bois 
que les enfants ont décoré sur le temps 
de la pause méridienne. Pour les rondins 
on a fait de la peinture, des collages, on 
a travaillé avec les paillettes et des objets 
en tout genre. Les enfants ont consolidé le 
tout au vernis-colle, ajouté des attaches et 
ils ont accroché les décorations aux sapins 
fournis par le service des espaces verts, 
dans la ville. Les enfants du CP au CM2 
ont participé. On a commencé au retour 
des vacances scolaires de la Toussaint. 
excepté pour les enfants qui ont démarré, 
en lien avec les résidents de l’Ehpad, dès 
le mois de septembre. Ils ont fait des 
écharpes et des pompons. On s’est rendu 
à l’Ehpad tous les mardis pendant les TAP. 
18 enfants ont tricoté dont un garçon, je 
tenais à le souligner ! » Relate Nathalie 
Rollin, responsable périscolaire à l’école 
Jules Ferry.

« “L’IME nous a également fait un habillage pour la cabane, le lit du 
père Noël et les écoles ont fabriqué  des petites boules de Noël, on leur 
avait découpé des petites tranches de branches comme support. Les 
flèches directionnelles pyrogravées faites par les écoliers du Biarnès 
nous ont été très utiles.” »
Adrien Laborde

Station Petits 
Bonhommes

de Jules Ferry :

c’est le pompon !

Le noël des enfants

de la commune
l’atelier vannerie 

Le
marché
de noël
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L’année 2018 sera pour la 
Ligue de l’enseignement, 
marquée de la pierre 
blanche qui a servi de 
fondation à son nouveau 
siège social à Saint-Pierre-
Du-Mont. Depuis 1975, la 
Ligue siégeait à proximité 
de l’hôpital Layné à Mont-
de-Marsan. Déménagement 
géographique, nouveaux 
projets : l’occasion de faire 
le point sur une association 
active en France depuis 
1866 et dans les Landes 
depuis 1934 .                                                                          

Les travaux commencés fin janvier 2017 ont 
porté leur fruit : le siège social de la Ligue de 
l’enseignement a vu le jour et affiche sur sa 
façade les dates marquantes de son histoire. 
L’artiste graffeur lyonnais Le Môme est l’auteur 
de cette fresque identitaire, graffée sur un 
bâtiment de 600 m2 dessiné par l’architecte 
montois Rémy Tarricq. Le terrain à vocation 
sociale et/ou éducative a été vendu par la 
municipalité de Saint-Pierre-Du-Mont, le coût 
des travaux a, quant à lui été entièrement pris 
en charge par la Ligue de l’enseignement. Le 
3 décembre 2018, un arbre de la laïcité a été 
planté devant le bâtiment en la présence de 
Jean-Paul Delahaye, Président du Conseil 
National d’Action Laïque.

Un réseau national et local
Laïque et indépendante, la Ligue de 
l’enseignement propose des activités 
éducatives, culturelles, sportives et de loisirs. 
La Ligue, c’est un réseau de 103 fédérations 
départementales, 30 000 associations locales 
pour 1,6 million d’adhérents. Dans les Landes, 
20 personnes équivalent temps plein œuvrent 
à la Ligue de l’enseignement des Landes 
sous la houlette de la présidente Arlette 
Tapiau-Dangla. Cette dernière s’investit dans 
l’association depuis 2004, présidente depuis 

2015 elle a longtemps travaillé à l’évolution 
constructive de l’association aux côtés de 
Guy Gaujacq qui en fut le vice-président puis 
le président. Depuis janvier 2015 et dans 
le contexte d’un nécessaire redressement 
financier et structurel, Bruno Tarreau a assuré 
les fonctions de délégué général. Son mandat 
s’est achevé le 31 décembre 2018. Olivier 
Sadoul, jusqu’alors responsable de la vie 
associative, est le nouveau délégué général.

Éducation et Formation : La Ligue agit 
pour l’école et la réussite de tous grâce aux 
Parcours d’Éducation Artistique et Culturelle. 
331 enfants et jeunes ont été bénéficiaires en 
2018 pour 20 classes à Projet Artistique et 
Culturel. Les séjours scolaires et éducatifs ont 
bénéficié à 145 classes de découvertes et 
différents voyages scolaires éducatifs. 42 
jeunes animateurs ont été formés au BAFA.
Culture : Transmettre le plaisir de la lecture : 
850 enfants et jeunes bénéficiaires en 2018 ; 
75 lecteurs bénévoles mobilisés ; 22 écoles 
concernées. Favoriser l’accès à la culture : 
Rencontres en Grande Lande, 5 spectacles ; 
500 spectateurs. Rêv’enscène : 8 spectacles 
et 70 représentations ; 9015 enfants et jeunes 
accueillis.
Vie associative : Accompagnement des 
associations : 215 associations affiliées ; 
15 200 adhérents. Promouvoir le bénévolat : 
8 ateliers thématiques ; 20 formations pour 

350 bénévoles formés par an.
Jeunesse et Citoyenneté : Faciliter 
l’engagement de la Jeunesse : 15 juniors 
associations ; 11 jeunes en Service Civique. 
Formation civique et citoyenne : 161 volontaires 
et 110 tuteurs formés en 2018. Éduquer le 
jeune citoyen : 285 délégués élèves formés ; 95 
cartes de la Fraternité envoyées ; 5 Promeneurs 
du Net ; 170 contacts établis sur les réseaux.
Vacances : Organiser des séjours de vacances 
pour mineurs : 17491 journées vacances 
enfants/ados organisées par an ; 2031 
enfants en séjours vacances ; 204 séjours 
proposés ; 46 thématiques. Accueillir tous les 
publics : 335 personnes bénéficiares en 2018 ; 
200 destinations. Le Conseil Département 
des Landes apporte une aide financière 
conséquente pour aider à l’organisation des 
séjours vacances.
Sports : Développer la pratique sportive 
scolaire : 111 associations scolaires affiliées ; 
10643 licenciés USEP ; 6536 participants 
aux rencontres départementales ; 13 classes 
sportives organisées en 2018. Permettre 
l’accès au sport pour tous : 2000 licenciés 
UFOLEP ; 60 associations affiliées en 2018 ; 
60 manifestations sportives organisées.

Repères
1866 :  création de la Ligue par Jean Macé
1882 : la Ligue participe aux côtés de Jules 
Ferry à la création des lois scolaires qui 
rendent l’instruction obligatoire et laïque.
1901 : La Ligue de l’enseignement devient 
la première association déclarée selon la loi 
relative au contrat d’association.
1905 : séparation des églises et de l’état
1934 : création de la Ligue de l’enseigne-
ment des Landes sous le nom de “Fédéra-
tion des Œuvres Laïques“
1942 : régime de Vichy : les biens de la 
Ligue sont confisqués
1953 : La Fédération des Landes est re-
connue d’utilité publique
1974 : La Fédération prend le nom de “Fé-
dération des associations laïques et d’édu-
cation permanente des Landes“ (FALEP)… 
puis  “Ligue de l’enseignement“ en 2005
2018 : La Ligue de l’Enseignement des 
Landes construit son nouveau siège social 
à Saint-Pierre-du-Mont.

LA LIGUE DE L’ENSEIGNEMENT DES LANDES
L’ÉDUCATION DE TOUS, TOUT AU LONG DE LA VIE

ZOOM SUR…

« Notre chemin à tous, gens de 
la Ligue, est forcément le même : 
faire penser ceux qui ne pensent 
pas ; faire agir ceux qui n’agissent 
pas ; faire des hommes et des 
citoyens. » 
Jean Macé (1815-1896), Fondateur de la 
Ligue de l’enseignement.



L’agenda
atelier nature

Pour tous ces ateliers, les 
inscriptions se font à l’accueil de 
votre mairie
au 05 58 75 31 07 ou sur le site internet 
www.saintpierredumont.fr

Pour plus de renseignements :
espacesvertsspdm@gmail.com

Il y a un peu plus de deux 
ans, les Ateliers Nature ont 
vu le jour pour la plus grande 
satisfaction des Saint-Pierrois 
avides de connaissances. 
Initiés et chapeautés par 
Agnès Capitain chef du 
service des Espaces verts, ces 
ateliers ont connu un succès 
grandissant depuis leur 
création...

« No hay billetes », c’est cette allégorie 
tauromachique qui pourrait être régulièrement 
placardée sur la porte des Ateliers Nature qui 
affichent complet à chaque séance. Tout au 
long de l’année, les aficionados des jardins 
et des vergers, des produits naturels et des 
recettes de grand-mère revenues au goût 
du jour, s’y pressent. « Nous avons animé 
notre premier atelier avec 6 personnes et 
nous devons à présent refuser du monde 
à chaque fois. » Lance Agnès Capitain 
avec satisfaction tout en précisant : « Ce 
sont des ateliers de qualité animés par des 
personnes très investies qui apportent de 
réelles connaissances. Chaque animateur 
a à cœur de transmettre son savoir. Tous 
nos intervenants possèdent un champ de 
connaissances techniques important. 
Je procède régulièrement à une petite enquête 
post-atelier pour connaître les impressions de 
chacun et les retours sont positifs, c’est du 
100 % de satisfaction pour tout vous dire ! ».

Chaque atelier possède son petit charme 
suivant les intérêts et passe-temps  de chacun. 
En illustration de ses propos, Agnès Capitain 
cite en exemple l’atelier cosmétologie qui a 
eu lieu le 10 novembre 2018 : « L’atelier était 
animé par Cathy Séris qui est pharmacienne 
herboriste et qui intervient régulièrement dans 
le cadre des Ateliers Nature. 
Cathy est aussi à la tête de la boutique Arte 

Botanica à Saint-Pierre-du-Mont. La finalité 
de l’atelier  était d’apprendre à fabriquer des 
produits cosmétiques avec des produits 
naturels économiques et écologiques 
accessibles à tous grâce à des recettes 
simples à mettre en œuvre. »

3 questions à Cathy Séris 
animatrice de l’atelier 
cosmétologie
Madame Séris de quelle façon avez-
vous articulé l’atelier cosmétologie du 
10 novembre ?
C. Séris : Je suis partie sur le concept des 
cosmétiques à faire à la maison assez simples 
de formulation et dépourvus de matières 
organiques issues de la chimie pétrolifère 
comme les phtalates, ou ce genre de choses.

À quel genre de formules les participants 
ont-ils eu accès ?
C. Séris : Je leur ai proposé un baume à lèvres 
avec de la cire d’abeille, du beurre de karité 
et une huile essentielle. Je leur ai montré une 
formule de savon à faire avec des paillettes 
de savon et des huiles végétales, on peut y 
rajouter des huiles essentielles. 
On a parlé également d’un baume anti-âge avec 
du cérat de Galien, une pommade couramment 
utilisée en pharmacie, c’est une crème de base 
que l’on peut utiliser comme crème de jour. 
Ensuite on a préparé un démaquillant avec 
de la glycérine végétale, un dentifrice avec de 
l’argile verte et du bicarbonate et un hydrolat 
(ce que l’on obtient à la distillation avant une 
huile essentielle) et  un parfum.

Quelles thématiques abordez-vous 
au cours de l’année lors de vos 
interventions dans les Ateliers Nature ?
J’interviens deux ou trois fois dans l’année 
notamment sur la gemmothérapie et 
l’herboristerie. En 2019, il n’y aura pas d’atelier 
herboristerie, mais je vais faire une intervention 
sur les huiles essentielles, que j’orienterai, je 
pense, vers la thématique cuisine.

LES ATELIERS NATURE 
APPRENDRE C’EST TOUT NATUREL 

• 23 février Greffage  
• 9 mars Atelier vannerie
• 20 mars
  Découverte des huiles essentielles 
• 30 mars
   Bien débuter un potager agroécologique 
• 3 avril Gemmothérapie
• 10 avril Atelier parfum de Forêt
• 27 avril Troc vert 
• 4 mai Semis et plantations au potager 
  agroécologique
• 13 et le 23 mai 
   Visite du rucher de Sailhès 
• Du 11 juin au 15 septembre
  Exposition photo de Laure Dubos* 
 • 19 juin Atelier “A Fleur de Pot“
• 29 juin La nature au service du jardin
*L’exposition photo visible du 11 juin au 15 septembre 
sera itinérante. Elle se déplacera du hall de la mairie, au 
jardin public et au Forum. Les œuvres de la photographe 
professionnelle saint-pierroise Laure Dubos seront 
exposées ainsi que des productions des élèves des 
écoles du Frédéric Mistral et du Biarnès.

RAPPEL : Les Ateliers Nature sont 
essentiellement fondés sur la nature et 
les espaces verts. Ils ont pour objectif 
d’expliquer à la population l’évolution des 
méthodes de travail du service des espaces 
verts notamment du fait de la gestion 
raisonnée et du « 0 pesticide ». Ces ateliers 
permettent de mettre en valeur les richesses 
intrinsèques de la nature et de sensibiliser le 
grand public au respect et à la protection de 
ces ressources.  

Les partenaires des Ateliers Nature : le 
Sictom du Marsan, le CPIE Seignanx Adour, 
Les jardins reconnaissants.
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Partenaire étroit de la 
Direction Générale dans 
une entreprise ou de 
l’équipe municipale dans 
une commune ou une ville, 
le service des ressources 
humaines est aussi et 
surtout le gestionnaire du 
quotidien des salariés.  Le 
service Ressources Humaines 
accomplit plusieurs tâches 
dont la rémunération 
du personnel, la gestion 
prévisionnelle de l’emploi 
et des compétences, 
l’amélioration des conditions 
de travail et le recrutement 
des salariés. A Saint-Pierre-
du-Mont, deux personnes 
animent le service sous la 
houlette d’un élu référent.

LES RESSOURCES HUMAINES, 
UN SERVICE MULTITÂCHES

SERVICES MUNICIPAUX

Interview croisée de 
Sylvie Cacheux, de Lucie 
Praud et de Jean-Marie 
Bayle, 1er adjoint en 
charge des finances, du 
budget, du développement 
économique et du 
personnel.

Madame Cacheux, depuis combien 
de temps exercez-vous votre 
fonction au sein du service des 
Ressources Humaines et quelles 
sont vos attributions ?

S. Cacheux : J’ai 26 ans de service à mon 
actif, j’ai commencé à travailler à la mairie 
de Saint-Pierre-Du-Mont en 1992, d’abord 
au service comptabilité pendant deux ans, 
puis aux Ressources Humaines depuis 
1994. J’ai donc effectué l’essentiel de ma 
carrière dans ce service. Je m’occupe 
principalement de la paye et des carrières, 
mais avec ma collègue Lucie, nous 
sommes « interchangeables », nous nous 
remplaçons si besoin.

Madame Praud, vous faites partie 
d’une nouvelle génération d’actifs 
ayant bénéficié d’une formation 
spécialisée en ressources humaines, 
quel rôle jouez-vous dans le service ?

L.Praud : J’ai une licence des métiers de 
l’administration territoriale option RH. Je 
suis arrivée dans le service en 2014, dans 
un premier temps pour un remplacement 
ponctuel, puis j’ai finalement été intégrée 
définitivement dans le service. Je 
m’occupe de la formation, des arrêts de 
travail, de la gestion des congés, de la 
maladie, entre autres. Je peux être amenée 
à intervenir sur la paie, notamment dans la 
saisie des variables mensuelles.

Le volume de travail semble assez 
conséquent…

S. Cacheux : oui, nous sommes à temps 
plein toutes les deux, nous gérons une 
centaine de personnes en comptant le 
personnel du CCAS et les élus. Pour vous 
donner une idée, rien que pour la gestion 
de carrière, nous gérons tous les arrêtés,  
les temps partiels, les « stagiairisations », 
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les contrats d’embauche. C’est un travail 
très varié, ce qui le rend très intéressant.
Lucie, le volet formation représente 
une part importante de votre travail...

L.Praud : je travaille en étroite collaboration 
avec le Centre National de la Fonction 
Publique Territoriale (CNFPT). Les agents 
ont la possibilité de partir en formation 
et moi je fais le lien entre les agents et 
les responsables de service. J’inscris les 
agents sur la plateforme du CNFPT pour 
qu’ils puissent accéder à la formation de 
leur choix. Nous avons de nombreuses 
demandes spontanées des salariés. Il est 
important pour leur carrière de partir en 
formation et Monsieur Bonnet, le maire, 
est tout à fait moteur pour que les agents 
se forment régulièrement.

Monsieur Bayle, à combien de 
formation un agent peut-il accéder 
chaque année ?

J-M Bayle : l’agent peut partir une ou 
deux fois en formation par an. Ceci est 
variable suivant la durée de la formation 
et dans une temporalité raisonnable par 
rapport à la mission de l’agent. Monsieur 
le maire et moi-même nous encourageons 
le personnel à se former, c’est nécessaire 
pour le maintien de niveau des 
compétences du salarié, mais aussi pour 
son équilibre personnel. Il est toujours 
bénéfique de se détacher un peu de son 
quotidien pour découvrir de nouvelles 
pratiques.
On a créé des adresses email, chaque 
agent à son adresse email professionnelle. 
Beaucoup de formations se font à 
distance, ça nous permet du coup de notre 
côté de communiquer avec les agents sur 
les informations inhérentes aux formations 
et pour l’agent d’accéder directement à la 
formation par son poste de travail.

Il existe un sujet d’actualité brûlant 
en ce moment dans les services des 
ressources humaines : le prélèvement 
à la source. Comment vous y êtes-
vous préparés ?

J-M Bayle : le service a dû se doter 
d’une extension informatique de notre 
système comptable. C’est un module 
complémentaire payant pour effectuer des 
mises à jour. Une fois mis en place tout 
est automatique, à l’avenir, seul un faible 
abonnement mensuel subsistera.

S. Cacheux : on a commencé à se 
préoccuper de ce sujet au mois de 
septembre. Puis il y a eu la phase de prise 
en main du nouveau logiciel. On a fait 
un test sur les payes de novembre et de 
décembre. La simulation est sortie sur les 
bulletins de salaire des employés, avec un 
papier explicatif qui l’accompagnait. Par la 
suite au niveau du travail, de notre côté, 
il y aura juste une vérification à effectuer, 
l’essentiel sera fait automatiquement.

Monsieur Bayle, votre expérience 
personnelle du monde de l’entreprise 
facilite-t-elle votre action au sein du 
service des ressources humaines ?

J-M Bayle : c’est certain, j’ai dirigé 70 
employés pendant de nombreuses années. 
Si les modalités territoriales induisent 
des pratiques un peu différentes, ma 
méthode relationnelle est, elle, demeurée 
inchangée : ma porte est ouverte. J’aime la 
relation directe avec les gens. Il nous arrive 

fréquemment avec monsieur le maire de 
recevoir un agent. 
Ce mode de communication franc et direct 
est utile dans le désamorçage de conflits 
éventuels. Tout peut se dire à condition 
que ça se fasse dans un respect mutuel. 
Ici nous n’avons pas de Directeur Général 
des Services, c’est un choix politique. 
Mais ceci n’est possible que si le maire 
et les élus font preuve d’une grande 
disponibilité. Chaque élu gère son service. 
Pour avoir plus d’efficacité, nous recevons 
tous les mois tous les chefs de service. 
Nous avons mis en place ces réunions 
mensuelles pour avoir des retours 
réguliers. Les échanges vont bon train. 
Je crois savoir que les chefs de service 
apprécient ces réunions et pour nous 
les élus, elles sont à la fois éclairantes et 
efficientes.

Vous recevez aussi le personnel lors 
d’entretiens réguliers ?

J-M Bayle : Oui, tout à fait, monsieur le 
maire et moi-même nous réalisons des 
entretiens individuels annuels de tous les 
encadrants. Sylvie Cacheux se charge 
de recevoir les agents individuellement 
chaque année pour faire le point sur leurs 
objectifs, leurs besoins en formation ou un 
éventuel aménagement de poste.

Zoom sur

Le prélèvement à la source
Le prélèvement à la source de l’impôt 
sur le revenu est entré en vigueur le 
1er janvier 2019. Il vise à adapter 
le recouvrement de l’impôt au titre 
d’une année à la situation réelle de 
l’usager (revenus, événements de 
vie) au titre de cette même année, 
sans en modifier les règles de calcul. 
Il a pour objectif de supprimer le 
décalage d’un an entre la perception 
des revenus et le paiement de 
l’impôt sur ces revenus. En France, 
près de la moitié des prélèvements 
obligatoires, principalement les 
cotisations sociales et la contribution 
sociale généralisée (CSG), sont 
prélevés à la source.
Avant le prélèvement à la source, 
même lorsqu’on avait une situation 
stable, le paiement de l’impôt 
était irrégulier. Il était réglé sur dix 

mois de janvier à octobre en cas 
de mensualisation, ou par tiers 
provisionnel en février et mai avec 
un solde en septembre.
Avec le prélèvement à la source, 
l’impôt est perçu en même temps 
que les revenus correspondants. 
Pour les salariés ou les retraités 
qui perçoivent un revenu chaque 
mois, l’impôt est étalé sur 12 mois 
et il s’adapte immédiatement et 
automatiquement au montant des 
revenus perçus.

Source : www.economie.gouv.fr

«Monsieur le maire et moi-même 
nous encourageons le personnel 
à se former, c’est nécessaire 
pour le maintien de niveau des 
compétences du salarié […]»
Jean-Marie Bayle
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Février
DU 9 AU 16 FÉVRIER                       
Festival Jazz au Pôle. Pour 
sa  5ème année, il fêtera le trom-
bone autour d’une représen-
tation théâtrale et numérique, 
une lecture musicale et quatre 
concerts. Une programmation 
électrique pour tous les goûts ! 
www.theatredegascogne.fr.              

DIMANCHE 10 FÉVRIER                
Kid’s Tour N°7. Coupes des 
Landes junior de Hip-Hop par 
l’association Dream Landes à 
la salle multisports du Com-
plexe Sportif. 
Rens : 06 59 67 21 22 - peyrou-
tet.mathieu@hotmail.fr                   

DIMANCHE 17 FÉVRIER             
14h30 : 8ème de Finale de la 
Coupe des Landes
Le FC Hagetmau reçoit le 
Sporting Club Football de 
Saint-Pierre-du-Mont

DIMANCHE 17 FÉVRIER             
14h30 : 8ème de Finale de la 
Coupe des Réserves
Le Sporting Club Football de 
Saint-Pierre-du-Mont reçoit 
Saint Paul les Dax à la Plaine 
des Jeux de Ménasse.

18 AU 22 FÉVRIER                               
Vacances sportives 8/15ans
Animations sportives durant 
les vacances d’hiver par le 
service des sports. Pour les 
enfants âgés de 8 à 15 ans, 
licenciés ou non d’une section.
Rens : 05 58 75 31 07 poste 
134 ou servicesports@saint-
pierredumont.fr                            

SAMEDI 23 FÉVRIER                        
14h-16h : Atelier greffage
Différentes techniques de gref-
fage sur arbres fruitiers, ouvert 
aux adultes et enfants (sans 
utilisation de greffoir). Si vous 
possédez un greffoir, merci de 
l’amener. Date limite d’inscrip-

tion le 15 février 2019, salle 7/8 
de la Maison des Associations, 
derrière l’ancienne mairie.

SAMEDI 23 FÉVRIER                              
Projection Hivernale #3
Le projet Mo(o)n Label accom-
pagné de l’association Ciné-
philandes vous propose une 
soirée projection à partir de 
16h au Forum de la Culture : 
court métrage «Décadence» 
tourné durant l’été 2018, s’in-
téresse à des problématiques 
contemporaines. Echange sui-
vi d’un verre avec l’équipe de 
tournage après la projection.
Entrée libre au chapeau dans 
la limite des places disponibles.

Mars
SAMEDI 9 MARS                              
14h30-16h30 : Atelier vanne-
rie. Initiation avec la réalisation 
d’une fleur en osier pour l’arri-
vée du printemps. Date limite 
d’inscription le 1er mars 2019, 
salle 7/8 de la Maison des As-
sociations, derrière l’ancienne 
mairie.

DIMANCHE 10 MARS                            
15h : Loto Bingo. Par le Co-
mité des Fêtes de Saint Pierre 
du Mont à la Maison du Temps 
Libre.

A COMPTER DU LUNDI 11 
MARS 2019  fermeture du 
bassin couvert de Saint-Pierre-
du-Mont en raison des travaux 
de réhabilitation du COSEC. 
Merci de votre compréhension.
Rens : 05 58 76 49 17                       

MARDI 19 MARS                              
Cérémonie du Cessez-le-feu 
de la guerre d’Algérie
A partir de 18h au cimetière 
du Bourg puis monument aux 
morts au square Jean Moulin, 
devant le Forum de la Culture. 
Rens : 05 58 76 44 82                      

MERCREDI 20 MARS                          
14h-16h : Atelier découverte 
des huiles essentielles
Découvrez leurs vertus sur 
notre bien-être, leurs utilisa-
tions (sans risque pour la santé) 
et savoir les utiliser en cuisine, 
en cosmétique, les produits 
d’entretien,… Limite d’inscrip-
tion le 13/03/2019, salle com-
mune de la Résidence Séniors, 
88 avenue Camille Brettes.

SAMEDI 30 MARS                            
14h-16h : Atelier Bien débuter 
un potager agro écologique. 
L’association Les Jardins Re-
connaissants vous propose 
sa méthode pour débuter un 
potager agro écologique. Ob-
servation de l’environnement 
de l’écosystème existant, ana-
lyse de sol et identification de 
plantes bio-indicatrices du 
jardin potager. Limite d’inscrip-
tion le 22/03/2019, 152 rue de 
La Dominante
aux Jardins Familiaux                      

Avril
MERCREDI 3 AVRIL                     
14h-16h : Atelier gemmothé-
rapie Apprendre à faire des 
macérations de bourgeons de 
plantes indigènes. La gemmo-
thérapie, ou embryophytothé-
rapie, est basée sur l’utilisa-
tion des tissus embryonnaires 
des arbres ou des plantes. Le 
bourgeon contient de fortes 
concentrations d’éléments ac-
tifs (oligo-éléments, vitamines, 
des minéraux…) Limite d’ins-
cription le 27/03/2019
Salle Bastarot à Ménasse                 

SAMEDI 6 AVRIL                                    
Repas avec animation
Par le Comité des Fêtes de 
Saint Pierre du Mont 
Maison du Temps Libre      

VENDREDI 12 AVRIL                             
Remise des prix du Concours 
de peintures et nouvelles
à 18h30 en salle du Conseil à 
l’Hôtel de Ville.`

MERCREDI 10 AVRIL                       
14h-16h30 : Parfum de Forêt 
Réalisation d’un Bouquet à 
partir de végétaux cueillis dans 
la nature. Limite d’inscription le 
3/04/2019
Salle Bastarot à Ménasse                 

15 AU 19 AVRIL                               
Après-midis sport 8/15 ans
Animations sportives par le 
service des sports et dédié 
aux 8-15 ans, licenciés ou non 
d’une section. 
Rens : 05 58 75 31 07 poste 
134 ou servicesports@saint-
pierredumont.fr                            

19 AU 22 AVRIL                                
Stage de Iaïdo avec Malcolm 
Tiki Shewan par le Sporting 
Club aïkido/iaïdo de Saint-Pierre-
du-Mont. Salle multisports
Rens : 06 32 95 29 87 -
daikyokandojo@gmail.com            

LUNDI 22 AVRIL                              
11h : Pâques - Chasse à l’œuf
par la Ville de Saint Pierre du 
Mont. Ouverte à tous les en-
fants Saint-Pierrois. 

SAMEDI 27 AVRIL                                 
9h-17h : Troc Vert Échange 
gratuit de graines, plantes, ou-
tils… Conseils et techniques 
pour un jardin au naturel avec 
les Jardins Reconnaissants, 
sensibilisation au gaspillage 
alimentaire avec le SICTOM, 
apprendre à décrypter les 
étiquettes des produits de 
consommation grâce à Isabelle 
Bussy, éco-infirmière…ouvert 
à tous. aux Jardins Familiaux, 
152 rue de la Dominante à 
Saint-Pierre-du-Mont.

l’agenda
CINÉMA • THÉÂTRE • SPORT • ASSOCIATION • CONFÉRENCE • CONCERT • MUSIQUE • FÊTE 

Concours
Concours de peintres 
amateurs - Thème “En 
équilibre“: Dépôt des ta-
bleaux au Forum du 13 au 
27 mars 2019. Exposition 
du 1er au 12 avril 2019 à 
la mairie. Remise des prix 
le vendredi 12 avril 2019 à 
18h30 à la mairie. Plus d’in-
fos : Forum de la Culture - 
05 58 06 90 96.
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EXPRESSIONS POLITIQUES

MAJORITÉ MUNICIPALE
UN NOUVEAU SOUFFLE

Une bonne et heureuse année 2019, 
c’est ce que souhaitent à tous les 
Saintpierroises et Saintpierrois et à leur 
famille, les élus de la majorité municipale. 
Une explosion sociale a marqué la fin 
d’année 2018 et se poursuit aujourd’hui, 
elle est le symbole des difficultés que 
rencontrent nombre de nos concitoyens 
devant ces fins de mois difficiles. Vos 
élus y sont sensibles et feront tout leur 
possible pour porter la voix des plus 
démunis. Certains veulent en profiter pour 
commencer leur campagne électorale 
de 2020 en se faisant de la publicité 
indécente, mais cette façon de faire est 
stérile, et n’apportera aucune solution.
2018 a été marquée par l’ouverture de 
nouveaux « berceaux » à la crèche, 
des animations avec un spectacle son 
et lumière dont le succès a dé-passé 
nos espérances, une première partie 
du COSEC est terminée et 2019 verra 
s’achever les travaux de ce nouvel 
ensemble sportif, la piscine sera 
réhabilitée avec un nouveau bassin, 
source d’économie d’eau et des tribunes 
pour améliorer l’accueil des familles 
et des compétiteurs De nombreux 
logements conventionnés sortent de 
terre. Le recensement, en cours, montrera 
l’attractivité de votre commune.
Les travaux du quartier de La Moustey 
devraient s’accélérer cette année aussi 
bien à l’intérieur des bâtiments qu’au 
niveau des espaces verts. 
Nous ne citerons pas tous les projets que 
vous découvrez en feuilletant le journal 
municipal qui continuera, cette année 
encore, à vous faire participer à la vie 
municipale.
 

Votre majorité municipale

ENSEMBLE PRÉPARONS 
L’AVENIR

AGIR au lieu de SUBIR

Tout d’abord, nous commençons 
par vous souhaiter très sincèrement 
une bonne et heureuse année 2019, 
en ayant une pensée pour ceux qui 
nous ont quittés cette année, ceux 
qui souffrent, ainsi que ceux qui sont 
trop souvent seuls.
Le temps passe vite ! Nous allons 
rentrer en effet dans la dernière 
année complète de gestion de notre 
ville par Mr Bonnet et son équipe 
et le temps du bilan de son action 
approche Nous retenons aujourd’hui 
le manque de vision et d’écoute du 
maire dans son action. Nous avons 
pu l’observer en 2018, en particulier 
avec la tarification du parking de la 
base de loisirs de Menasse quand 
il indique subir les décisions de la 
communauté d’agglomération ou 
encore quand il choisit d’utiliser 
l’enveloppe dédiée à la réfection des 
routes, 500 000 euros tout de même, 
pour boucler le financement du 
COSEC , la salle de sports de la ville. 
Tout cela n’est pas à la hauteur.
Nous le disons encore une fois, son 
rôle est de défendre les intérêts 
de notre ville et de ses habitants, 
mais également d’œuvrer de 
manière constructive au sein de 
l’agglomération pour améliorer notre 
cadre de vie et le fonctionnement 
des services à la population.
 Plutôt que de laisser faire, le maire 
doit agir au lieu de subir !
Nous vous souhaitons encore une 
fois une bonne et heureuse année 
2019, et nous vous donnons rendez-
vous cette année avec des nouvelles 
idées, pour le bien de tous.

E. Mezrich, M. Rousseau, J. Paris, P. 
Beaumont, A. Arrieu, MC. Bernadie

SAINT PIERRE DU MONT
AUTREMENT

Vœux pour 2019

En ce début d’année, voici ceux que nous 
formulons pour St Pierre du Mont et plus 
généralement, pour notre société
Que la municipalité pèse de son in-
fluence auprès de Marsan Agglomération 
pour que, dans l’intérêt des enfants, les 
rythmes scolaires ne soient pas modifiés 
et que la semaine de 4,5 jours soit recon-
duite. 
Que les Conseils de quartiers renouvelés 
puissent jouer pleinement leur rôle  au tra-
vers de l’exercice de la démocratie parti-
cipative. Que la rénovation du quartier de 
la Moustey et les actions entreprises au 
profit de ses résidents restent une priorité. 
Que le résultat des élections européennes 
de ce printemps  soit porteur d’espoirs et 
non de craintes !  
Que la  crise sociale  que traverse notre 
pays depuis plusieurs mois mène à une 
refondation collective de notre contrat so-
cial. Quelle que soit l’analyse que chacun 
porte sur la mobilisation citoyenne des 
«Gilets jaunes», de sa composition, voire 
de son devenir,ce mouvement  constitue 
l’expression d’«  une France invisible »  
que la souffrance a  fait sortir de l’anony-
mat. 
Aux revendications initiales  liées à l’injus-
tice fiscale et sociale , au pouvoir d’achat , 
au repli des services publics se sont ajou-
tées la défiance envers les institutions et 
la remise en question du système de dé-
mocratie représentative. Notre système 
politique semble en déconnexion totale 
avec la société. Beaucoup ne veulent plus 
de ce qu’ils estiment être devenu un jeu 
biaisé aux cartes truquées,  appelant de 
leurs vœux la démocratie directe. Qu’en 
penser ??? On ne peut pas ignorer ce 
malaise social profond tout comme on 
ne peut justifier la violence, d’où qu’elle 
vienne ! Le «grand débat national» va 
avoir lieu sans que les « règles du jeu »en 
soient clairement définies. Une néces-
saire vigilance est de mise afin qu’il ne soit 
confisqué par  les pouvoirs publics ou par 
quiconque et pour éviter les manipula-
tions et les dérives. Aujourd’hui, la société 
française et son devenir nous interpellent ! 
Le brouhaha qui nous entoure semble si 
puissant…La sortie de crise aura lieu 
dans des circonstances qu’à ce jour, tout 
le monde ignore. Souhaitons que 2019 ne 
soit pas l’année de l’expression de tous 
les fanatismes, de l’exclusion, , de l’iso-
lement, du rejet de l’autre mais celle d’un 
puissant humanisme !
Au nom de Saint Pierre Autrement, je 
vous présente nos vœux les meilleurs. 

Arlette Tapiau-Dangla
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LAURE DUBOS PHOTOGRAPHIE 
L’ODYSÉE DU TEMPS
Du 4 au 18 juin 2018, l’exposition photo intitulée “L’odyssée de la mémoire“, inspirée de la 
série de photos «Le temps immobile» exposée à Sète en mai 2017 à l’occasion du « Printemps 
des photographes »,  a animé le hall de la mairie. Tout d’abord intermittente du spectacle 
à Paris, Laure Dubos, photographe professionnelle saint-pierroise, s’est reconvertie dans la 
photographie en 2012.


